

Compte-rendu de la plénière du 19 novembre 2020

Présence (en ligne): Claudette Gagnon, Sushil Handa, Frances Hudon, Dominique Lebeau, Hugues Létourneau, Marc Robert, Aixa Munoz, Evelyne Daigle, Philippe Kouadio, Annik Lafortune, Christine Holmes et Bernard Beaudry, Claire Thibault, Danielle Malette, Deborah Weissberg, Diane Tessier, Lorraine Guillet, Louise Giroux, Michael Chebin et Nicole Desrosiers.

1- Ouverture de la plénière à 19h48

Hugues Létourneau agit comme président; Dominique Lebeau, comme secrétaire.

2- Mot de la présidence

Hugues Létourneau ouvre la plénière, souhaite la bienvenue à toutes et à tous, présente les membres du c.a. (conseil d'administration) et parle des trois principaux groupes ou comités (Mobilité durable, Consommation responsable, Agriculture urbaine) ainsi que du comité des communications.

Il invite l'assemblée à faire le plein d'idées ce soir et explique le déroulement de la plénière en s'appuyant sur l'ordre du jour.

3- Mot de la vice-présidence

Evelyne Daigle met en contexte la plénière de ce soir et la nécessité de poursuivre nos batailles et l'avancement de nos dossiers pour l'environnement.

Elle raconte, que malgré la pandémie, il y a plein de bonnes initiatives mises en place et quelques victoires même. Que le Canada s'est engagé à la carboneutralité en 2050 par exemple. Que Québec a déposé son Plan vert. Que les gens font plus de vélo, de jardinage, d'achat local. Mais qu'il y a eu un certain «retour» au plastique et que beaucoup de masques sont produits et jetés... n'importe où!

Les petits gestes quotidiens ne sont plus suffisants, il faut s'unir!

4- Mot du comité Agriculture urbaine

Sushil Handa et Annik Lafortune (avec Claudette Gagnon) nous partagent que les jardins vont bien, que la biodiversité a pris sa place et que les pollinisateurs ont été au rendez-vous: insectes divers, dont les papillons, des oiseaux aussi.

Bernard, Nicole et Deborah racontent que ce fut une très belle année. L'abondance s'en vient, c'était l'fun! On jumèle des essences (permaculture) et on composte.

Annik parle des «nouveautés», des thèmes, des plantes médicinales, des pommes de terre, et invite les gens à se joindre à leur groupe. Prochaine rencontre début décembre.

5- Mot du comité Consommation responsable

Frances Hudon (avec un texte de Pierre Boyle en appui) présente le bilan du comité en soulignant qu'il travaille toujours selon le Plan d'action du Réseau. Par exemple:

- Qu'il y a plus de produits bio et en vrac à Saint-Lambert, dont au IGA sur Laurier
- Que le projet d'amener des pharmacies à joindre le mouvement «Maillon vert» avance bien lui aussi
- Qu'une présentation «À vos frigos!» en ligne a obtenu une belle participation
- Que le projet d'un «café réparation» a été remis à plus tard à cause de la pandémie, comme tout ce qui avait été programmé pour le Jour de la Terre
- Que Classica s'est engagé à devenir un évènement écoresponsable et que les mêmes démarches soient en voie de se réaliser pour Saint-Lambert en Fête!
- Que la station lave-glace a été installée

Les membres du Réseau peuvent joindre les rangs du comité. Prochaine rencontre prévue le jeudi 10 décembre.

6- Mot du comité Mobilité durable

Hugues Létourneau, appuyé par Marc Robert, raconte que le comité n'a pas pu se rencontrer bien souvent, mais qu'il a quand même pu travailler sur les éléments suivants:

- La défense du trajet d'autobus 55, qui va directement au centre-ville de Montréal
- Le lien cyclable (incomplet) jusqu'à la station de métro Longueuil
- Le projet de sens unique avec grand espace piétonnier et vélo sur l'avenue Victoria
- Les supports à vélo, en plus grand nombre et aux bonnes places!

7- Le sondage, jusqu'ici

Dominique Lebeau présente les grandes lignes des résultats en date du 19 novembre. 32 personnes ont participé jusqu'ici, le sondage demeurera en ligne encore quelques semaines. À savoir si Saint-Lambert est en voie de devenir une «ville verte», 2 personnes sont très et 22 autres sont plutôt en accord avec cette idée. Les gens parlent du compostage, du verre, des contenants réutilisables acceptés, des produits en vrac et de la station lave-glace, entre autres choses.

À savoir si le rôle du Réseau y contribue de façon significative, 23 personnes sont très et 8 plutôt en accord avec ça. Comme points à souligner, notons les présences et les interactions avec la Ville, les jardins, la station lave-glace, les plantations d'arbres, la participation aux consultations publiques, le Mémoire 2035, le Jour de la Terre, etc.

La piste cyclable entre Tiffin et la station de métro ainsi que la consultation sur le redéveloppement du secteur Saint-Charles sont les deux enjeux sur lesquels travaillent le Réseau qui semblent être les plus importants aux yeux des personnes qui ont répondu.

Agriculture urbaine, les projets qui obtiennent le plus de soutien sont: la forêt nourricière au Boisé du Limousin, les jardins collectifs et les potagers en façade.

Les gens sont-ils intéressés et disponibles pour donner un coup de main? 18 personnes sur 24 disent que oui.

Projets futurs, ceux qui reçoivent le plus de soutien sont: évènements écoresponsables, la place des enjeux environnementaux aux prochaines élections municipales, participation citoyenne au redéveloppement du secteur Saint-Charles, ainsi que les pistes cyclables et la réduction de la surconsommation.

Et pour aider, sur quels projets?

Saint-Charles, Limousin, pistes cyclables, café réparation et un peu de tout.

Autres idées: s'intéresser au stationnement sur rue, aux limites de vitesse, à la notion de ville équitable, au nettoyage des berges, etc.

8- Échanges

Claudette raconte que ça chemine bien le projet de nettoyage, abattage puis plantations à venir avec la Ville au parc du Limousin. On parle aussi d'un lien cyclable à travers le grand terrain de golf! Le but c'est de relier les parcs, d'avoir un réseau.

Claire Thibault nous demande si la Ville utilise des produits écologiques pour déglacer les rues l'hiver. Elle nous présente un peu le sujet en donnant l'exemple de la ville de Sherbrooke.

Sushil répond que la Ville a réduit de 50% ses volumes en sel classique. Qu'on regarde ça aussi du côté des copeaux de bois et de d'autres options.

Claire nous dirige vers le spécialiste Marc Olivier ainsi que vers le numéro du magazine Protégezvous! du mois de janvier 2020.

À propos du Limousin, Lorraine Guillet souhaite que des ateliers y soient donnés un jour. Dominique ajoute «à la coulée verte aussi!»

Lorraine indique qu'à Longueuil, le long de la piste multifonctionnelle, des terrains sont volontairement laissés en friche, pour la végétation et pour les animaux.

Potagers en façade, des membres de l'assemblée partagent leurs expériences.

Annik rappelle qu'elle veut qu'il y ait des ateliers éducatifs.

Frances parle de créer un concours (des plus beaux potagers) avec des prix. Regarder du côté de la Société d'horticulture.

Marc amène le sujet des souffleurs à feuilles à essence, un dossier à moitié réglé (NDS: la Ville s'inclut elle-même dans les exceptions). Il propose qu'un groupe de travail s'y consacre (qu'il soit créé évidemment). On parle de matières «éco-amicales» ou de produits «éco-amicaux».

Deborah Weissberg se demande ce que le Country Club utilise comme produits...

Mobilité, Annik suggère qu'une campagne soit lancée où on dirait aux gens: «Vous n'habitez qu'à X minutes à pied de tel et tel services».

Frances lance l'idée d'un comité «Vigilance déneigement» pour surveiller et faire sonner une cloche lorsqu'il y a des secteurs, des coins de rue surtout, où c'est dangereux pour les gens. Claire embarque.

Annik demande s'il y a bien des places ou non au Comité de gestion des déplacements de la Ville (NDS: non). Il y a bien trois ateliers ouverts sur le prochain plan de mobilité, il faut s'y inscrire.

Élections municipales de 2021, Annik rappelle que le questionnaire du Réseau pour les personnes en candidature était très bon en 2017. Que ça avait sensibilisé et les candidats et le public à beaucoup d'enjeux.

Frances parle de revoir ça en groupe de travail, d'en faire une mise à jour.

Aixa et Sushil demandent: qui veut s'engager maintenant?

Louise Giroux pose la question à savoir si les foyers au bois seront bientôt interdits.

Nicole Desrosiers rappelle qu'on peut montrer plein de choses aux gens, au niveau des potagers par exemple. Elle souhaite aussi plus d'aménagement le long de la coulée verte.

Lorraine souligne qu'il y a de plus en plus d'arbres fruitiers.

Louise demande que plus d'arbres soient planter là il n'y en a pas, dans les «déserts» d'arbres, dans les îlots de chaleur.

Sushil dit qu'il faut cibler ces lieux-là et en informer la Ville.

Aixa remercie les gens d'être là, de participer, rappelle que ça nous prend du monde. Elle remercie aussi Philippe Kouadio et Christine Holmes pour le coup de main aux communications avec les membres.

Dominique finit en disant qu'on pourrait peut-être «jouer» sur la Covid dans nos communications auprès des gens avec des formules comme «Vous aimez marcher?» ou «Vous voulez encourager l'économie locale?», etc.

9- Fermeture de la plénière

Hugues remercie encore une fois l'ensemble des gens présents et promet de travailler sur notre prochain Plan d'action à partir de tout ce qui a été partagé ce soir.

Sushil ajoute qu'il a relancé Mme Marie-Ève Ferland de la Division de l'environnement à propos de notre subvention de la Ville.

La plénière prend fin à 21h30.

Compte-rendu préparé par Dominique Lebeau, secrétaire